

正齒音一等字の音韻變化と「一」、「二」の問題

佐藤昭

I はじめに

ts (系)	/	○	/	
ts系	/	○	○	○
ts	/	○	/	/
ts'	/			

中古中國語（中古音）に、「齒音」とよばれる一群の聲母がある。⁽¹⁾この「齒音」のあとに分類される聲母は、全部で十五種あり、その内訳は(2)のようになつてゐる。

舌尖音	ts	ts'	dz	s	z
捲舌音	tʂ	tʂ'	dʐ	ʂ	ʐ
舌面音	tʂ̪	tʂ̪'	dʐ̪	ʂ̪	ʐ̪

中國の傳統的な音韻學の用語では、右の三種は、それぞれ「齒頭音」「正齒音（一等）」「正齒音（二等）」によばれている。また「正齒音（三等）」は、「齒上音」とよばれることもある。

これら二種の「齒音」聲母と、中古韻母との結合關係をみても、いにしへの、中古韻母は、韻圖の分類法に従つて、「一等韻」、「二等韻」、「三等韻」、「四等韻」の四種とする。これらは、周知のように、「一等韻」、「二等韻」だけが拗音の韻母（i介音を含む）をもち、ほかはみな直音の韻母（i介音を含まない）をもつものである。それらと各種「齒音」聲母との結合關係は、次表のようになつていふ。

一等韻 二等韻 三等韻 四等韻

といひや、正齒音一等字の音韻變化には異色あるものが少なくな

表中の○印はその結合が存在することを示し、—印はその結合が存在しないことを示す。

以上は「齒音」聲母の分類に關する簡単な説明であるが、右に挙げた三種のうち、音韻史的にみて最も興味深いのは、第一種のもの、すなわち「正齒音」一等の漢字である。というのは、この系列の漢字は、中古音期以降、ほかの「齒音」字にはみられない、各種の特徵的な音韻變化を發達させてきたからである。

その變化のもうとも著しい例が、韻母における主母音 /ə/ → /a/ の變化である。これは、中古音の段階で、韻母に /ə/ ないしその系統の主母音をもつものが、のちに /a/ の主母音をもつものに轉じたというので、「衰」 shuai, 「色」 shai などが、そのように變化した漢字の代表的な例である。本稿で考察の對象にしようとするのは、つまり、このような特異な音韻變化をとげた正齒音一等の漢字にほかならない。

く、これについての指摘ないし言及は、從來の研究においてもしばしば行われてきた。しかしながら、それらは概して、断片的で、その變化現象を統一的に把握し、組織的に考察しようとしたものは、あまりなかった。これに關する本格的で有用な論考としては、橋本1973、1974が最初といわなければならない。

したがって、本稿の以下の考察も、正齒音一等字の音韻變化を扱う以上、きわめて啓發的な、この橋本論文を基礎とするものである」とは、いさまでもない。

II 正齒音一等字と各種の音韻變化

中古音以後、正齒音一等字が各種の音韻變化をひき起しつたといふことは、すでに言及した。とすれば、實際にどのような音韻變化が起つたのかといふことも、はじめにみておく必要があると考えられる。以下は、それについての概要的な記述である。

(イ) 正齒音一等字の直音化

正齒音一等聲母は、すでにみたように、中古音において、一種類の韻母と結合していた。すなわち、直音である一等韻と拗音である三等韻とである。ところで、この二種の結合のうち、前者についてはとくに問題はないが、後者の場合や重要な變化が起つた。つまり、捲舌音聲母に續く-i介音が落とされ(あるいは聲母に吸収され)消失し、その結果、正齒音一等聲母は、直音の韻母だけと結合することになりたのである。たとえば、「あい」と「い」である。

鄭	tʂ̩iəu>tʂən	森	ʂiem>ʂəm
瑟	ʂiet>ʂet	色	ʂjæk>ʂæk
生	ʂiaŋ>ʂan		

(ただし、「歸」「差」などの場合は、歴史に後續する-iは脱落する)とよより、i>iの形を變えた。「歸」ʂi>ʂi「差」tʂi>tʂi

では、この-i介音消失はいつ頃發生したかというと、その明確な時期は、今のところよくわからない。ただ、藤堂1959bにも觸れられるようだ。日本漢音で正齒音一等字が、-i介音をはつきり示さない直音的な読み方をもつことがある(たとえば、「初」ノ、「鑑」ヌ、「莊」サウ、「測」ソクなど)というのは、-iの-i介音の消失あるいは弱化との関係があると考えられる。

(ロ) 正齒音一・三等字の合流

これは、正齒音一等字そのものの音韻變化というわけではないが、関連する音韻事項として、やはり論じておかなければならぬ。これについては、藤堂明保氏にいづかの論考がある。すなわち藤堂1952、1959a、1966である。藤堂氏は、これらにおいて、中古以後の正齒音一・三等字の推移、すなわち兩者の對立から併合に至る歴史的過程を考察した。

まず、その合流化が行われる前のそれぞれの音韻の状態はどうのよんなものであったかといふと、聲母においては、正齒音一等字はts・ts'・ʂ・ʂ'、正齒音三等字はtʃ・tʃ'・ʃ・ʃ'そしてこれに續く韻母の形は、前者は直音、後者は拗音と云ふのであった。ところが、-iの對立關係は、後者が捲舌音化するなどによって解消されてしまったのである。

疏	ʂu	搜	ʂəu
捲	ʂəu	收	ʂiu>ʂəu
山	sən	扇	ʂien>ʂən
爭	ʂəŋ	征	ʂiŋ>ʂəŋ

また、その合流の時期であるが、文獻的には、明末の『重訂同馬溫公等韻圖經』(1609年)に合流の完了した姿が觀察される。しかししながら、右述のような音韻變化によつて、中古の正齒音1・3等字が、「じんじ」とへ、捲舌音というひとつの系列に統合されてしまつたのかといふと、そうではない。實は、正齒音1等字側でも、ある所では、別途に獨自の音韻變化をひき起して、いたため、1・3等字が依然、ちがつた發音によつて互いに區別されるという狀態が存續しているのである。面白いことに、そのちがいは、聲母に表われるとは限らず、韻母に表われる場合もあるし、聲母と韻母の兩方に表われる場合もあるのである。

以下は、そうした對立現象をもたらした、正齒音1等字側の各種の音韻變化である。

(一) 正齒音1等字の非捲舌化

これは、正齒音1等字が、本來の捲舌音を失い、舌尖音(ts・ts'・s)になつたと、いう變化である。これに關する論考としては、坂田1978があつとも詳しい。「非捲舌化」という用語は、同氏によるものである。さて、北京語において、正齒音1等字が舌尖音聲母をもつてゐるという例は少なくない。そのため、正齒音1・3等字は、「一方が ts・ts'・s、他方が tʂ・tʂ'・ʂ」という形で、互いに區別される場合がある所で見受けられるのである。

△正齒音1等字△△正齒音3等字△

阻 zǔ	齋 zhāi
轔 zī	之 zhī
鄒 zōu	周 zhōu

森 sēn	深 shēn
瑟 sè	失 shī
色 sè	識 shí

といひで、北京語において、すべての正齒音1等字がそろつて非捲舌化したのでは、あらん。當然、非捲舌化したものとしなかつたものとがあるわけである。ではどのよつたものが非捲舌化したものと、それを詳しく述べるには中古音までさかのばつて考察しなければならない。その詳細は岩田氏論文に譲ることとして、ここではごく簡単に言及するならば、中古韻母をいわゆる「内轉」「外轉」の二類に大別した場合(「内轉・外轉」の別は後述)、その非捲舌化は、前者の側を中心に行われただけで、後者の側ではほとんど行われなかつた、ということである。内轉韻母とは、大體u、o、ɔ、iといった高い母音をもつて韻母であるから、おそらくこのよつた母音の性質が、捲舌音聲母に影響を及ぼして、それを非捲舌化させたといふことである。

(二) 正齒音1等字の合口化

これは、じんじ等韻の江・覺韻⁽⁵⁾、および三等韻の陽・藥韻所屬の正齒音1等字(ただし江・覺韻の場合は、舌尖音字も含む)に起つた變化現象で、中古音では「開口」の韻母をもつていたのが、のちにu介音を發達させ、「合口」に轉じたといふのである。

この合口化的結果、たとえば陽韻系統の正齒音1・3等字は、u介音の有無による、いわゆるような音韻對立をみせぬ」とになる。

△正齒音1等字△△正齒音3等字△

莊 zhuāng	章 zhāng
瘡 chuāng	昌 chāng

霜 shuāng 商 shāng

このよふな合口化發生の理由として、橋本教授は、「捲舌音に自然に伴う唇音化のため」(橋本1974)と説かれる。つまり、捲舌音の調音に自然的にそなわる若干の唇のまるめ、唇のひき出しどうた要素が、しだいに發達し、ついには介音を現わしたというわけである。

(ホ) 正齒音「等字の主母音 /ə/ > /a/ の變化
これについては、「ぱじめに」のいふで簡単に述べた。すなわち、「現代くьян語で、本來 [ə] となるべきものが、[a]となつている」(橋本1981, p. 246) いう音韻變化で、その變化の特異さのためにたいへん注目されるものである。

そこで、この變化の特徴をもう少し典型的に示すものとして、中古音の支・脂兩韻の合口の漢字を掲げてみる。そしてその北京語の發音は、いかのようになつてゐる。

△非正齒音「等字」 △正齒音「等字」

追 zhui	水 shui	捲 chuai
隨 sui	規 gui	衰 shuai
飛 fei	類 lei	帥 shuai
位 wei	率 shuai	

すなわち、支・脂韻合口字は、その非正齒音「等字」の發音から知られるように、一般に、-ui (/uei/)、-ei (/aei/) となつてゐるのに對し、正齒音「等字」だけは、それと反対に-uai (/uai/) となつてゐるのである。換言すれば、前者は、中古音以來の内轉系の發音を傳えてゐるのに對し、後者は、いわば外轉系の發音を傳えていて、といふことにならう。

といひや、後者の場合、その韻母の形は、中古音の皆韻、夬韻といふに合流した)、このうち、主母音οをもつてゐる一部と主母音οを

いた外轉系の合口字 (たとえば「蹠」chuái、「暭」chuài、「暭」guáiなど) と同様のものであるわけであつたが、これは、いつのまだねが、/tʂ·tʂ'·ʂ/+ /uai/ とくら音韻結合において、韻母が特別に /tʂ·tʂ'·ʂ/+ /ui/ へ變化したものにはならない。すなわち、内轉韻母の外轉化と被われた音韻變化である。なお、この種の音韻變化については、次節で詳しく述べることにして、ここでは簡単にこの程度にとどめておく。

(イ) 個別的な發音現象、とくに「所」の發音については、すでに捲舌音聲母を條件とする内轉韻母の外轉化した結果という見方があるわけであるが(橋本1974)、しかし、これには若干疑問が感じられなくもない。なぜなら、「所」以外のはかの正齒音「等字」「阻」「初」「助」「梳」などをみると、みな規則的に-üをもつてゐるのに、-uoをもつてゐるという例はひとつもないからである。一般に、内・外轉韻母の合流化ということは、あまり例外をともなわない、きわめて組織的、系統に行われるもののようにあるから、「所」だけが單獨で外轉化したというのは、されどが奇異である。そこで、試みに、この漢字の發音に關する筆者なりのささやかな考察を行つてみようと思う。

さて、中古一等韻母は、周知のように、後舌(ロ、ʌ、ɒ)あるいは中古(ə)とした主母音を含む韻母であるが(ただし、ʌは早期にoに合流した)、このうち、主母音οをもつてゐる一部と主母音οを

めいめのは、中古以後、顯著な音韻變化をひき起いし、 $\alpha \rightarrow o \cdot uo$ (わのじゅ)、 $o \rightarrow \text{o}$ というよろこび、より高いそして歎い母音に推移した。⁽⁶⁾ いきど、そのように音韻變化した中古一等韻母のいくつかを掲げ、それらの北京語韻母への變化をみてみる。

△中古一等韻母

△北京語韻母

唇音 声齒音 牙喉音

	唇音	声齒音	牙喉音
a	(歌韻) \longrightarrow o	uo	e
ak	(鐸韻) \longrightarrow o	uo	e
uat	(未韻) \longrightarrow o	uo	uo
uai	(泰韻) \longrightarrow ei	ui	ui
o	(模韻) \longrightarrow u	u	u
ok	(沃韻) \longrightarrow u	u	u

以上は、じうまでもなく、規則的に變化した場合である（例字は省略）。むしろが、仔細に觀察すると、右の一等韻所屬の漢字のなかには、そのような變化に加わらない、一見例外的な發音をもつものが、いくつが見出されるのである。それらは、およそつきのようなものである。

△中古一等韻母

△北京語韻母

	唇音	声齒音	牙喉音
a	(歌韻) \longrightarrow a	(他 大 那 阿)	
ak	(鐸韻) \longrightarrow a	(摸 落 路)	
uat	(未韻) \longrightarrow a.uu	(抹 脍 腓)	
uai	(泰韻) \longrightarrow uai	(外 會 劇)	
o	(模韻) \longrightarrow o.uo	(模 謨 虞 捕)	
ok	(沃韻) \longrightarrow uo	(沃)	

それで、右の北京語の發音がなぜ例外的であるかを考えてみると、

これらは、結局、前述の $\text{o} \longrightarrow \text{o} \cdot \text{uo}$ と、正規の音韻變化に隨わなかったもので、いわば何らかの理由でその變化に逆らって、中古音當時の音價を今日に傳える古い發音（いわゆる archaism）なのではないだろうか。もしそうであるとすれば、「所」の發音の場合も、同様の理由から、説明がつくのではないかと思われる所以である。

いたい、中古音の三等韻系列の正齒音一等字は、介音を含むものであったが、それを消失させたあとは、一等韻相當の直音の韻母をもつことになった。魚韻でいえば、その正齒音一等字は、一等韻の模韻と合流する恰好になったのである。そしてそれ以降は、模韻字と同一歩調をとつて $\text{o} \longrightarrow \text{o}$ という規則的變化をたどつたわけであるが、たまたま「所」だけはその變化に加わらないで、古い發音を保つて今日に至つたものではないかと考えられるのである。とすれば、「所」の發音は、内轉韻母 \longrightarrow 外轉韻母 という變化の結果生まれたものではなくて、たとえば模韻の「模」 mó、「虜」 luó などと同じ系列の中古音的な發音だ、というようにもみなされてくるのである。⁽⁵⁾

これで、正齒音一等字に生起した各種の音韻變化についての概観を終える。それらは、ひとつひとつ精細に考察すると、なおいろいろな問題點を含んでいるが、それらの検討はべつの機會にゆずり、以下においては、正齒音一等字における /ə/ > /a/ の母音變化、および関連する音韻現象について、重點的に考察していこうとする。

III 正齒音一等字における主母音 /ə/ > /a/ の變化——會攝、臻深攝入聲字を中心として

現代北京語の韻母には、主母音 /ə/ をもつものと主母音 /e/ をもつものとの二つの大きな類があるが、これに對照するように、中古中

國語の韻母にも、一つの大かなグループがあつたと考えられる。ひと

つは、ə・ʌ・aなどの主母音をもつものであり、ひとつは、ə・o

・ɔ・iなどの主母音をもつものである。韻圖の「内轉・外轉」とい
う記載は、そのような中古韻母の二大別を表わしたものと推察されて
いる（賴1958）。

いまいの内・外の區分を、中古音のいわゆる「十六攝」に導入し
て、これを一分するといふくなる。

内轉系へ遇・止・流・深・臻・曾・通▽

外轉系へ果・假・蟹・效・咸・山・宕・江・梗▽

さて、このように分類された攝のそれぞれに含まれる正齒音一等字
を、現代北京語の發音でみたときに氣づく顯著な事實は、内轉側の漢
字の發音からうかがい知られる一つの重要な音韻變化である。それ
は、ひとつは聲母の非捲舌化（舌尖音化）であり、ひとつは韻母の外轉
化である。そのおのおのについては、すでに若干の説明を試みたので
あるが、論述の都合上、後者についてその内容をくわかえして説明す
るならば、それは、中古音において同一の韻母をもつていたものが、
現代北京語に至る間に發音上の分歧が生じ、非正齒音一等字は主母音
/ə/をもつ、正齒音一等字は主母音/a/をもつ、というものであつ
た。そして、その分歧の状態をもつとも典型的、具体的に示す例とし
て、支・脂韻（ともに「止攝」所屬）の合口字の發音をみてきた。そ
こでは、正齒音一等字と非正齒音一等字は、/uai/ : /uei/ と對立
するところと하였다。

そこで、「こんどは、「止攝」以外の攝に目を轉じ」「曾攝」入聲、「臻
攝」入聲合口の場合を見て、「く」といふ。これが「攝の入聲は、中
古音において、それぞれ韻尾-k' -tをもつものであった。」

まや／曾攝入聲の状況であるが、ここでは、正齒音一等字と非正齒音
一等字は、いきのよいうな音韻對立をみせる。

〈正齒音一等字〉

仄 zhāi (文 zè zhè)

得 děi (文 dé)

色 shāi (文 sè shè)

賊 zéi (文 zé)

曾攝入聲字は、一等韻の德韻を中心と口語音と文語音の別が存在

し、一般に、口語音-ei (/ai/)、文語音-e (/ø/)と對立する（表
中、文とあるのは文語音であることを示す。以下も同様）。いっぽう、
三等韻である職韻所屬の正齒音一等字もまた、口語音・文語音の別を

有するが、この場合口語音-ai (/ai/)、文語音-e (/ø/)となつて
いて、そのうち前者は、外轉系である「梗攝」一等韻入聲字の發音、た
とえば「宅」zhái、「窄」zhǎi、「血」báiなどと同一の韻母グループを
形成しているのである。それゆえ、おそらく、中古以後のある時期に、
まや / ts̩ tʂ̩ s̩ / + / ei / (</æk/) という音韻結合を生み出し、

その後に、韻母を / ai / → / ai / と變化させたものと考えられる。
いまだ、臻攝入聲の状況を見てみる。ここには開口と合口の二系列
がそろっているが、面白いことに、正齒音一等字の音韻變化は開口と
合口との間で、かなりややしむ平行的には進まなかつた。すなわち、次
表のとくである。

〈臻攝・開口〉

瑟 —— (文 sè · shè)

率 shuài (文 shuò)

〈臻攝・合口〉

臻 shī (文 sè)

率 shuài (文 shuò)

「い」でも、曾攝入聲と同様、口語音と文語音の明りょうな對立が認められ、合口では口語音 /uai/、文語音 /ue/、開口では口語音 /i/、文語音 /ø/、と對立すると考えられる。開口側の發音を「」のよう分類するのば、「禡」があつて「」の音のうや、shi (/i/) を口語音、se (/ø/) を文語音とみなすからにはかなひない（「禡」の發音 se は Goodrich 1923 による）。」たがつて、この分類で「べならば」「懸」の發音 se, shè の文語音系と「べら」とだ。

さて、右の表から明らかなように、臻攝入聲においては、主母音 /ø/ → /a/ の變化が進行したのは合口の口語音の場合だけであり、開口では、口語音でもそのような變化は起らなかつた。そして、その變化の進行過程は、おそらく曾攝の場合と同様で、まず韻尾において i が發生（/neut/ > /nei/）、ついで止攝合口字と平行するかたちで /uei/ → /uai/ となつたものと考えられる。しかしながら、以上はすべて、北京語に基づいた觀察結果である。しかしながら、正齒音「等字における右述のような變化は、もちろん、北京語だけの特有の現象なのではない。實は、北京語以外にも、同様の現象が見出される方言は存在するのである。いまそのような方言として、洛陽方言（河南省）、河間方言（河北省）を擧げることがができる。これらの方言から知られる音韻的事實で、とくに注目に値するのは、問題の音韻變化が曾攝入聲だけでなく、「深攝」入聲（韻尾-p或-m）および「臻攝」入聲開口においても、同様に觀察される、ということである（佐藤1979）。そこで、この二方言から拾い集めた發音例をまとめて示すと、次表のようになる。比較のため、曾攝側の漢字とその發音も、いつしょに掲げておく。

<深攝>

<曾攝>

淮 sai (洛)	側 tsai (洛・河)
瑟 sai (河)	色 sai (洛・河)
瑟 sai (洛)	齋 sai (河)

（表中、洛は洛陽方言、河は河間方言を示す。趙1959⁸、張1932参照。あわせて右の表を一瞥して直ちにわかることは、深・臻攝の漢字「淮」「瑟」なども主母音 /a/ をもつておる、しかも韻尾には i があつて曾攝字とまったく平行した形になつてゐる、ところのことである。）の

「懸」なども主母音 /a/ をもつており、しかも韻尾には i があつて曾攝字とまったく平行した形になつてゐる、ところのことである。このようだみでくると、正齒音「等字に生起した /ø/ → /a/ の母音變化といふのは、かなり組織的、系統的に生じた、きわめて一貫性のある現象だということが、わかつてくる。その意味で、「瑟」「淮」などを sai と發音するという方言例は、まことにユニークなもので、音韻史的にもたいへん貴重な存在だといわなければならない。

以上、北京語および洛陽・河間方言の例を中心として、正齒音「等字における主母音變化、すなわち韻母の外轉化という現象をみてきた。ところで、ここで、さらに言及しておかなければならないことがあります。それは、韻母の外轉化といつても、そのような變化は、實際に一部の攝、一部の音節にしか起らなかつた、もう少し具體的といふと、同じ内轉系でも、韻尾にロをもつもの、韻尾にル・ン・ムをもつものの場合は、たゞその主母音が /ø/ であつても、變化は起らなかつた、といつてよいである。」の相違は、いつたいどう説明

されるのであるうか。いわゆる點について、若干の考察を試みてみる。

今までのところ、この種の變化現象に言及したものとしては、橋本 1973, 1974 があり、そこでは、それについては、捲舌音という特定の音聲的環境のもとで起こった音韻變化、というように説かれている。

しかし、筆者は、それだけではなく、それに加えて韻尾が-iになつているといふことが、この變化のもうひとつの要因になっているのではないかと推測するのである。もしこの點を併せ考へるならば、前述の方言間の發音上の相違、對立は、つぎのように説明されて、たいへん好都合であると思うのである。すなわち、

曾攝入聲字が北京語口語音でも洛陽方言でも/e/→/ɛ/となつたのは、韻尾變化が-k→-i であったためであり、「色」[siaɪk] < *siaɪk > [siaɪ] < *siaɪ>。

／sai/ へいぱう、臻・深攝入聲字が、洛陽方言では /e/ → /a/ となつたのに北京語口語音ではそくならなかつたのは、韻尾變化が互いに相違し、前者では -t→-i, -p→-i であったのに對し「悉」[siaɪt] < *siaɪt> < *siaɪ>, 後者では -t→ɸ(セロ), -p→ɸ であったからである。

ひ ([種]) [siaɪs] < *siaɪs > [siaɪs] < *siaɪs>, と。

ではなぜ、聲母が捲舌音で韻尾に-i がある場合、主母音 /e/ → /i/ の變化が起り得たのか。筆者は、それは、主母音 /e/ の「短・弱」の性質によるのではないいか、と推察するのである。中國語には、上古音以來傳統的に、主母音 /e/ → /a/ をもつ韻母の對が存在するが、この二つの主母音の聞には、韻尾との關係で、強さあるいは長さの違いがあり、前者は「短・弱」後者は「長・強」という對照をなしてるのである（韻尾變化）。（895）

といふので、中國語において、捲舌音 /tʂ·tʂ·ʂ/ と主母音 /e/ → /i/

結合、あるいは主母音 /e/ → /i/ と韻尾-i の結合というの、それなりに安定性を保つけれども、主母音をはさんでその前後に捲舌音聲母と韻尾の-i が並立するというかたちは、あまり安定的ではないと考えられる。なぜなら、捲舌音と母音の-i という音は、音聲的にじみにくく聞柄であり、この-i 者が主母音 /e/ /i/ を介してならんだとすると、その主母音の「短・弱」性のため位置的な接近が行われるであろうが、またいっぽうでは互いに反撥し合つて、相手を遠ざけようともするであろう。そのような場合、聲母と韻尾の間のある程度引き離し、兩者の音的バランスを保つためにも、その中間に立つ主母音は、「短・弱」であるよりは「長・強」であるほうが望ましい。おそらくこのようないだらうか。

以上によつて、筆者は、捲舌音聲母のもとでの主母音變化に、-i 韵尾の存在が密接に關連している、と想定するわけである。

四 正齒音二等字における主母音變化の現象と方言分布

前節では、とくに曾攝と臻深攝の入聲字を中心として、正齒音二等字の主母音變化の状況をみてきた。その觀察の結果、北京語口語音と洛陽・河間方言（以下洛陽方言で代表させる）の聞には、變化の特徴に關し著しい相違があるのでわかつた。その相違點を要點的に示すと次表のようになる。表中の韻尾變化の別とは、入聲韻尾が-i になるかyになるかの別を示し、母音變化の有無とは、主母音 /e/ → /i/ の變化があるかないかを示している。

(a) 北京語口語音の場合

曾攝	△韻尾變化の別▽	△母音變化の有無▽
臻深攝	·k>i ·t>φ ·k>i	有
臻深攝	·p>φ ·t>i ·p>i	無

(b) 洛陽方言の場合

△韻尾變化の別▽	△母音變化の有無▽
曾攝	有
臻深攝	無

まず右の表からいえることは、北京語口語音と洛陽方言とは、臻深攝において決定的に相違する、ということである。すなわち、兩者は、韻尾變化の點でも、主母音變化の有無についても、大幅に相違するのである。したがつて、この點によって、北京語口語音と洛陽方言とは、畫然と分離されるとしなければならない。

ところで、北方語諸方言を分類するさいの基準といえば、もつとも基本的なものとして、中古入聲の聲調變化がある。これは、中古入聲がその子音韻尾を完全に變化消失させた場合、のちにどのような種類の聲調をもつに至つたか、あるいは既存のどの聲調に合併したか、によって方言を分類するものであるが、参考までに、北京語口語音および洛陽方言における入聲變化の狀況をみてみると、大體つぎのようになつていて、この點からも、兩方言は截然と區別されることが知られるのである。

方言	中古入聲		
	清入聲	次濁入聲	全濁入聲
北京口語音	上聲(陰平)	去聲	陽平
洛陽方言	陰平	平	陽平

つづいて、ふたたび北京語の發音に目を轉じ、こんどはとくに口語音側の發音だけを考察の對象とすることにする。すでに論述したように、北京語の口語音では、曾攝入聲の正齒音一等字と臻深攝入聲の正齒音二等字との間にはきわだつた差異があり、前者は /ai/、後者は /i/ と對立するといつておいた。すなわち、いわゆる「い」と「え」である。

△曾攝▽

△臻深攝▽

仄 zhāi	仄 shéi
側 zhāi	蝨 shéi

色 shǎi

澁 —

「瑟」「澁」に se, shé といった發音も存在することは前述したが、

これらは文語音系列であるという理由で、表からは除かれた。

ところで、北京語口語音に觀察される右のような音韻對立とほとんど軌を一にする音韻對立を内包する方言が、實はほかにも存在するのである。それは昌黎方言（河北省）である。さてこの方言からうかがい知られる音韻對立というのは、つぎのようなものである（昌黎方言

誌』1960)。

仄 —	△曾攝▽	△臻深攝▽
仄 tsai	瑟 s1 (/ si /)	蝨 sh1 (/ shi /)
色 sai	澁 s1 (/ si /)	澁 —

すなわち、會攝 /ai/、臻深攝 /i/ とこう對立になつていて、北京語口語音とほとんど平行した狀態を呈してゐるがたゞへん注目されるわけである。この方言で「禪」「澁」が *sī* となつてゐるのは、本来は *shī* であったのが *shī* → *sī* と舌尖音化した結果であるうと考えられる。といふのは、この方言では、正齒音「等字は、中古の内轉・外轉の別なく、一律に舌尖音の *t-s*・*t-s'*・*s* をもつてゐるからである。

さらに、以上と關連して、興味深いのは『中原音韻』(1324) である。同書は、元代のある北方中國語の實際の言語音を寫した音韻資料として著名なものであるが、そこにおいても、上述の北京語口語音、昌黎方言と同じタイプの音韻對立を見出すことができるのである。それはつきのようなものである。

△會攝		△臻深攝	
仄	/tʃai/	瑟	/ʃi/
側	/tʃai/	融	—
色	/ʃai/	澁	/ʃi/

『中原音韻』では、「側」「色」などは「皆來韻」、「瑟」「澁」は「支思韻」というように、互いに所屬がことなつてゐるが、それによつて、前者が /ai/、後者が /i/ であることが容易に知られるのである。ちなみに、「瑟」「澁」については、「史」と同音という注記がみえる。

以上みてきたことを綜合すると、北京語口語音、昌黎方言、『中原音韻』の三者は、あわめて一致した音韻特徴をもつてゐるといふのである。すなわち、會攝 /ai/、臻深攝 /i/ とこう音韻對立である。したがつてこの點を基礎として言ふうることは、要するに、これら三種の方言はたいへん親密な關係があるのでないかといふことである。

このことは、從來ほとんど問題にされることはなかつたけれども、今後『中原音韻』の基づいた實際の方言を究明しようという場合、きわめて重要な意味をもつてくると思われるのである。ちなみに、中古入聲の聲調變化を參看すると、三者ともきわめて近似した傾向を有しつきのような對應關係になつてゐるのである。

方言	中古入聲		
	清入聲	次濁入聲	全濁入聲
北京語口語音	上聲（陰平）	去聲	陽平
昌黎方言	上聲	去聲	陽平
『中原音韻』	上聲	去聲	陽平

H 通攝屋韻の正齒音「等字」「縉」の發音について

「縉」という漢字は、中古音の「通攝」入聲に所屬する數くない正齒音「等字」のひとつである。この漢字の發音はやや複雜で、大阪以外1949年よゐど、北京音として三通りの發音があることが知られる。すなわち、文語音としての *sī*、口語音としての *suō*、そしてもうひとつ *shāo* の三音である。このうち最初の *sī* に關してはとくに言う必要はない。ここで取り上げようとするのは、それ以外の *suō* と *shāo* という二種の發音についてである。

さて、通攝入聲字は、現代北京音と、一般にいわゆるようだ對應する。

ouk (屋韻) → -u (木 mù、族 zú、哭 kū)
ok (沃韻) → -u (督 dù、酷 kù)
ieu (塵韻) → -u (禪 fú、陸 lù、祝 zhù)

= → -ü (音 nü' 樂 jú' 音 yù)	sua	sue	se	ens
= → -ou (舞 zhóu' 舞 zhōu' 肉 ròu)	fa	fa	sa	fe
= → -iu (由 niú' 央 liú' 腹 xiù)	sua	sua	sa	sue
ioʊ (腰體) → -u (鐵 liú' 足 zú' 鐵 chü)	sua	sua	sua	sue
= → -ü (縫 liú' 垂 qú' 欲 yù)	fo	fo	so	fu

「れに對し」正齒輪「等字「縫」だけは、文語音の sù を除へると右のこやれの音韻類應に屬せば、たゞくん特異な存在になつてゐるやうだ。この suo めんづだ shao ハレハ音が、いかなる性格のものだか、その發達の成立について、若干述べてみた。

さしめに Karlsgren (高本漢) 1962 所收「方言字彙」に依つて、「縫」の各地方言音を調べてみると、たゞ「縫」だけを獨立に掲げてみると、その音韻特色を明確に把握するには難いので、比較對照のため、くいの「齒輪」字であつ「朔」(正齒輪・覺韻)、「索」(知齒輪・覺韻)、「歌」(禡齒輪・曉韻)の三字の發音を並んで掲げる。「縫」は「縫」へ回し正齒輪「等」「歌」は齒頭音、「索」は正齒輪「等」の漢字である。

	「縫」	「朔」	「索」	「歌」
北京	so	suo	so	šu
福州	sauk	sauk	sauk	seyk
上海	so . sc	sc	sc	so
開封	so	suo	so	šu
懷慶	šua	šua	—	ens
歸化	ens	ens	ens	ens
大同	šua	šua	sua	šon
太原	sua	sua	sua	ens

右の表は、「縫」なんの四字といふての方言音の露出であるが、それを通觀して容易に氣づくれば、多くの方言で「縫」が、同じ通攝の漢字よりも、江攝の「朔」、知攝の「索」と一類をなしてゐる事実である。そして、うなづく、いわゆる北方語諸方言) はじめてわかりやすくまとめてみるが、いわゆるんだな。

<縫・朔・索><歌>		方韻
(a)	-o (朔·uo)	-u
	-o	西安
(p)	-ua	-ue
	-ua (索·a)	懷慶、太原、鳳臺
	-ua	文水

	「縫」	「朔」	「索」	「歌」
	-a	-ə	-ə	太谷

つまり、大部分の方言は、右に示したよろど (a)(p) 二種のグループに大別されるわけであるが、そのこやれの方言グループにおいても、「縫」の發音が「朔」や「索」とほとんど區別なく同一類に入るところでは、著しい現象として大いに注目されるのである。

しかしながら、筆者にとってそれ以上に興味深く感じられるのは、太原・文水・大同など (p) グループの方言において、「縫」が「朔」「索」へ科行して /a/ へじかれた事例があつて、これがいわゆる

」のことは、言うならば、通譜においても、捲舌音聲母のもとでの韻母の外轉化と「縮」とが行われたことを物語るものといえよう。つまり、「縮」は、そうした音韻變化を経た結果として、發音上、右江攝と合流したかたちを呈して「る」のだ、と考えられるわけである。

それでは、その變化の過程は具體的にどのようであつたかといふと、まや「縮」の中古音時代の主母音を。(ある)はoであったと想定すると、その後の音韻變化は $o \rightarrow a$ (ある)は $u \rightarrow o \rightarrow a$ の「とく」であったのである。これは、前述した「也」「慈」などに起った主母音 /ə/ → /a/ の變化とは、ふさわぬ内容をことにするものであるけれども、方言によつてはそのような變化のしかたもありえたのだと考へざるを得ない。「縮」はこうして韻母を外轉化させたのか、いわば右江攝字と同一歩調をとるようにして、やがてそのような變化過程を辿つたものと考へられる。すなわち、(a)方言では、
sak>sok>so>so (suo)
so>(a)方言では、
sak>sqawk>sqauk>qua>sua

さて、上にあげて、「縮」の外轉化、やがて右江攝への合流化といふこと、そしてそれが、北方語諸方言ではきわめて普遍的な現象である、といふことをみてきたわけであるが、この點に關してはやはり北京語も例外ではないと考えるべきである。やがて、北京語に「縮」の發音として suo があるのは、右に示したような外轉化をした結果なのであり、北京語にそのような發音が存在することとはきわめて當然ないことなのだ、といふのがわけである。

では、「縮」に行われているもうひとつの讀音 shao はどうであるか。shao の讀音が北京語でどういう意味で用ひられて「る」かといふが、(a)の讀音が北京語でどういう意味で用ひられて「る」かといふ。

うと、大阪外大1949による「家畜を後退させる時に發する聲」と説明されている。しかしながら、今日一般に通行している各種の北京語の辭典類を參照しても、その音の記載はほとんど見當らないから、北京で行われて「る」として、おわめて土語性の強い語であることは疑いない。

ところで、この種の發音が、北京以外の地域ではどうであるのか調べてみると、豫想に反して、多くの方言に廣く分布していることが知られる。すなわち、以下の「とく」である。

まず昌黎方言では、北京語と同様、家畜を後退させる時にこの音を發する「とく」といふのである(『昌黎方言誌』P. 283)。ただし、實際には sau? が發音する。

ついで、橋本 1975 によれば、崇禮・尚義方言では「縮」に「い」と「II」種の發音が行われて「る」と「れ」とである。すなわち、/sue/ (souo) /suan/ (souang) /sau/ (sao) (聲調の表示は省略) の「II」種であるが、この「II」番目のものが、問題の發音にほかならない。

やがて、熱河方言でもこの發音が行われて「る」。この方言の文法を詳しく述べた Mullie 1932 によると、shao (去聲) という音は、"to give way", "to shrink" という意味の動詞として使われていて、ようである(同書、Vol. 2, P. 560)。實際の用例を擧げると、
①把你們那個車往後縮縮，我這個車就過去。
②你往後縮罷。

この「とく」、北京語を含めると縮唇四端點だ、「縮」とついて、shao あるいは sau といった平行した發音が行われて「る」という状況が存在する「とく」が知られるのであり、したがって、これだけの方言

例がそろつてゐるとなると、これを個別方言の單なる例外發音、不規則發音として片づけるわけにはいかなくなつてくる。そこで、筆者としては、これをも、實はたいへん規則的な音韻變化の結果生まれた發音であるとみなし、その變化の過程は、前述と同様、まず主母音が。→oとなり、ついで *šak* > *šaww* > *sau* (> *sau*) と進行したものと考えるのである。といふわけで、いじにも「綱」における韻母變化のもうひとつのかたちを觀察する」とがやきるのであり、そして、これを、内轉韻母の外轉化の一種として位置づけることは問題がないであらう、と思うのである。

六 おわりに

以上、正齒音「等字を對象にして、その特異な音韻變化を論じてきた。前半部においては各種の音韻變化を概観し、後半部においては、いわゆる内轉韻母の外轉化の諸現象を考察した。これで、從來の研究であり追究される」とのなかつた「一、三の問題點をやや明らかにしえたと思う。しかし、個々の問題に對する説明・解釋にはいまだ不備な點もすくなくないと思われる。事の大小を問わず御教示いただければ幸いである。

- (注) 「齒音」聲母の分類とその音價は、李榮 1956 所載の「切韻聲母表」(p. 128) を参考にした。
 (2) 現代北京語の發音は、原則として「漢語拼音字母」を用いるが、必要的場合には、音韻表記（/ / で括る）を示すこともある。
 (3) 中古韻母の音價は、平山 1967、「中古音の音價表」の中の「韻母の音價表」(pp. 146—148) に従う。なお、三等韻母の介音については、口蓋的なものと非口蓋的なものの二種があつたとする説が一般に行われているが、

本稿の中古音表記では、便宜上この區別を省略し、簡単に-iだけを用いていく。

(4) まだ、河野 1968 によれば、朝鮮漢字音で正齒音「等の一部の漢字、たとえば「森」「簪」「翫」「色」がそれぞれ、sem, cam, sap, saik などしているのは、中國原音における-i介音消失後の状態を寫したものとされる。

(5) 「廣韻」などの韻目を掲げる場合、原則として、平聲と入聲の韻目だけを記し、上・去聲の韻目は平聲のそれに含まれるいふことである。京剧も同様。(6) 北京語の韻母 o, u, e はそれぞれ、/ue/, /e/, /ə/, ei, ui はそれぞれ /ai/, /i/, /ui/ と解釋される。

(7) 「抹」は mo · mo のほかに俗語音として má と「う音がある」と、また「舖」は huō · huò のほかに huá と「う音がある」とは、大阪外大 1949 によつて知られる。

(8) 「所」の發音は、多くの北方語諸方言では suo あるいは suo であるが (Mullie 1932 によれば、熱河方言では suo, shuo の二音とも行われてしむ)、『中原音韻』をみると、この漢字の發音は su である。

(9) 外轉系所屬の攝は九攝あるが、このうち果攝と假攝、宕攝と江攝をそれひとつに併せることが多い。

(10) 趙月明 1959 によれば、洛陽方言の單語のなかに、(i) もののような發音がみえる。「臭臘」chousai, 「翫王不障」saiwang-buzzi, 「色臘」saipi, 「櫛榜」zai-leng^o。

- (11) 筆者は一九七九年の論文において、北京語口語音と洛陽方言とを、互に親近な關係にあるものと推論したが、この見解は、現在では修正されなければならないと考へてゐる。
 (12) 北京語口語音における入聲變化については平山 1960、また洛陽方言のそれについては趙 1958 を参照されたい。
 (13) 「翫」の口語音として「翫」と同じ shi という音が期待されるが、北京語としては見當らない。ただし河間方言ではこれ si と發音するという

「レバードあるから、いねは si → si へ變化した形だ」と考へるが如く（墨 1932

参照）。ただし原文は注音符號。

〔4〕 風韻 (川等) 近畿方言韻母 -u' -ü の悉く -ou' -iu のもく等に、後者は文語音、後者は口語音である。

六 lù (々) liù (口)
熟 shú (々) shóu (口)

〔5〕 正齒輪 (等子レーハ) の「經」ば、中古音末期においてはばとんじー介音を失い、一部韻母化していたと考えられる。したがってその段階で、主母音は。 (おなこば) となりていたと考えられる。

〔参考文献〕

『西寧方言誌』 1960 河北省西寧縣縣誌編纂委員會・中國科學院語言研究所

印譯、科學出版社、北京。

Goodrich 1923 "A Pocket Dictionary (Chinese-English) and Pekingese Syllabary", Presbyterian Mission Press, Shanghai.

樺本萬太郎 1973 "Retroflex endings in Ancient Chinese", Journal of Chinese Linguistics, 1・2, pp. 187—207.

—1974 「韻脚漢字新字典・中古中國語音口語韻圖」『トマト・トマニカ言語文化研究』 2, pp. 53—74°
文之藤原』へ、pp. 53—74°

—1975 「中國語彙學・向義方言和外韻」、『トマト・トマニカ言語文化研究』 2, pp. 144—164°

—1981 「研代釋書學」 大修館書店、東京。

平山久雄 1960 「中古入聲と北京語聲調の對應通假」、『日本中國學會報』第十一集、pp. 139—156°

—1967 「中古漢語の押韻」、『中國文化叢書』へ、『中古漢語』所收、pp. 112—

166° 大修館書店、東京。

井田龍 1978 「古齒輪 (等子) の非著古化」、『中古韻圖』 225° pp.

正齒輪 (等子) の音韻變遷」、川の題

9—19

Karlgren (高木漢) 1962 『中國韻學研究』 (翻) 尾任・羅曉培・李方桂 (中譯)、臺灣漢語系叢書館、臺北。

河野六郎 1968 「諺辭漢字音の研究」 大興時報社、奈良。又『京野六郎著作集』 へ、1979、平凡社、之收录。¹⁰

齊樂 1956 「中韻研究」 諺辭學專刊第四種、科學出版社、北京。

Mullie 1932 "The Structural Principles of the Chinese Language, An Introduction to the Spoken Language (Northern Pekingese Dialect)", Peiping.

大阪外大 1949 大阪外國語大學中國語學研究部譯『中國語發音字典』、賴惟勤 1958 「中古中國語の内・外」について」、『お茶の水女子大學人文科學紀要』 1, pp. 31—59°

佐藤昭 1979 「半低韻の口韻音と文語音——特に中古中國語の會・梗攝」、『等入韻新字典』、『廣濟國立大學人文紀要』 (第1類、語學・文學) 26, pp. 22—33°

藤村留次 1952 「中古の古ノ韻圖が示すた西寧方言」、『東方學』 15, pp. 99—122°

—1959 a 「半低韻の象形圖の成立」、『中國語學』 91° pp. 5—6°

—1959 b 「吳語 (ハガク)」、『日本中國學會報』第十一集、pp. 113—129°

—1966 「北方語音系的演變」、『中國語學』 162° pp. 1—11°

張海如 1932 「河間方言一編」、『國語週刊』第五十六期。

鶴岡賀 1958 「洛陽話變說」、『方言與普通話集刊』第11本、pp. 35—69° 文部省出版社、北京。

—1959 「洛陽方言韻圖」、『方言與普通話集刊』第六本、pp. 68—102° 文字改革出版社、北京。

(付記) 本稿は、中國學會第31回大會 (一九八一年十一月七日、於東洋大學) で發表したのち若干整理・補足を加えたものである。